



Por **LUIS MORALES BLANCO**
moralesjosster@gmail.com

NO cabe duda de que ahora la producción de alimentos testimonia su carácter de elemento de seguridad nacional.

¿Exageración? ¡De ninguna manera! La situación en que nos ha puesto la tristemente célebre Covid-19 corrobora conocidas realidades.

Como nunca antes, resulta imprescindible a los campesinos del patio y al resto de las formas productivas meterse de lleno a cultivar alimentos para el pueblo y cerrarle el cerco al desabastecimiento.

Hace muchos años, la dirección del país insiste en la siembra de cultivos de ciclo corto, en la sustitución de piensos importados, junto a la cría de cerdos de piel negra y aves

rústicas, entre otras especies..., así se piensa en soberanía alimentaria.

Claramente, la plantación de cultivos "ágiles" en plena campaña de primavera y el incremento en los acopios refuerzan la estrategia de la Agricultura y asegurarían el mayor volumen de productos en el menor tiempo posible.

Eso no es fortuito, indica el deber de producir desde dentro y hacia dentro para mitigar el golpe de la actual pandemia, no se sabe cuándo abrirán los mercados foráneos, por tanto, solo tendremos lo que produzcamos.

¡Atención! con el cierre circunstancial de escuelas, instalaciones hoteleras y otras instituciones, su aseguramiento está siendo utilizado, dosificadamente, para la venta a los consumidores.

Vemos con muy buenos ojos la aplicación de la ciencia y la técnica para facilitarle a la población el acceso a los alimentos y, más aún, redistribuirlos para llevarlos a una red ampliada de mercados y evitar las peligrosas aglomeraciones.

Muy oportuno: en la Delegación local del Ministerio de la Agricultura buscan alternativas e involucran a entidades comercializadoras, bases productivas y productores de los buenos de verdad; si todos actúan a una, la respuesta será favorable.

Asimismo, junto a la Empresa de Acopio, participan otras estructuras que, previa preparación, ya ubican productos en la red, entre estos la añorada papa, cuyas ventas son controladas por la libreta de abastecimiento.

¿Volvimos atrás? dicen unos. "¡No!", contesta la razón, es para un reparto más equitativo con el gran reto de acercar los productos a las viviendas, hacer realidad quedarse en casa y minimizar los daños "molotes".

Como ha explicado Federico Hernández Hernández, primer secretario del Partido en Granma, es ineludible el rescate de las áreas de autoabastecimiento, entregar más tierras en usufructo, acelerar siembras y priorizar el intercalamiento de cultivos en áreas idóneas. No hacerlo por amor al arte.

La reubicación de trabajadores en huertos intensivos y polos productivos seguramente contribuirá al desarrollo de esta esencial actividad, pues es otra de nuestras fortalezas. ¡Aprovechémoslas todas!



Por **LUIS CARLOS FRÓMETA AGÜERO**
lcfrometa@gmail.com

Nasobuco y disciplina en tiempos de unidad

MIENTRAS la comunidad científica mundial trabaja por encontrar una vacuna contra el coronavirus, aparecido en la ciudad China de Wuhan, a finales del pasado año, asiduos a las redes sociales promocionan mitos y creencias populares carentes de un respaldo veraz.

Se han generado muchas fake news, (noticias falsas), que alimentan la desinformación alrededor de supuestas curas milagrosas para prevenir el contagio y, lo más lamentable, muchas personas comparten contenidos antes de verificarlos.

Connotadas falsedades señalan que la Covid-19 fue creada por Bill

Gates para vender vacunas y que el Gobierno chino pidió a una Corte aprobar el "sacrificio" de 20 mil pacientes de coronavirus.

Algunos de estos conspiradores aseveran que enjuagar la nariz y hacer gárgaras con agua de sal, mata los gérmenes de las amígdalas y evita su paso a los pulmones, cuando no existe evidencia de que el referido virus permanezca determinado tiempo en la garganta.

Una familia mexicana, radicada en los Estados Unidos, afirma que un remedio casero los curó: tres aspirinas de 500 gramos hervidas con jugo de limón y miel, se toma caliente y al otro día amaneces libre de todo mal.

En su afán por informarse, muchos admitieron como efectiva la descabellada sugerencia de untarse en el cuerpo orina infantil, o de vaca,

como acción terapéutica de valor incalculable.

La saturación repetida de estas fórmulas en las redes sociales facilitó la creencia de que se puede matar el coronavirus bebiendo líquidos calientes, incluido el ron.

Los practicantes de esta variante actuaron solidariamente a favor de la idea, considerando que el consumo de alcohol etílico estimula el sistema inmunológico, pero olvidaron el daño causado a mucosas, bollosillos y familias.

De igual forma, sucedió con otro consejo difundido: Ingiera abundante agua y evitará el contagio, variante desechada por quienes no estuvieron de acuerdo con el precio duplicado, que muchos vendedores impusieron al vital líquido cuando se lleva a domicilio.

Sin embargo, promotores de tales tendencias se hicieron de la vista gorda ante la aseveración de que el Sars-Cov-2, también se transmite mediante monedas y billetes, le aseguro que, al menos en Cuba, los cajeros automáticos permanecen aún abarrotados.

Por el momento, la prescripción facultativa más efectiva, para mantener distante al patógeno, es desarrollar el sentido de responsabilidad, el distanciamiento social, mucha higiene, el empleo del nasobuco y, sobre todo, cumplir con lo indicado por las autoridades sanitarias.

En tiempos de unidad, estas sugerencias también fortalecen la salud de cada cubano, otra vacuna eficaz contra el astuto coronavirus.



A vuelta de correos

Por **EUGENIO PÉREZ ALMARALES**
reperez@enet.cu

Dos tableros, dos circunstancias

Bien pudiera ser el sentimiento de un pueblo hacia sus héroes de la Salud, el mensaje de Hipólito Pérez Castell a su hija Sulema Pérez Rodríguez, quien lucha contra la pandemia de la Covid-19 en la hermana República Bolivariana de Venezuela.

Él, jiganisero, Máster en Ciencias, especialista en Informática; ella, licenciada en Bioanálisis clínico:

"Sulema: Uno de los más grandes agradeceristas que ha dado Jiguaní se llamó Rafael Moreno (Guito), cuyo nombre lleva la academia del juego ciencia de esta villa. La historia lo reconoce como el único de estos lares que jugó con el campeón mundial José Raúl Capablanca, en Santiago de Cuba, en una simultánea, que fue, según contaba, un duro combate. Batalló con todas sus fuerzas, pero terminó inclinándose su rey.

"Yo visitaba mucho la casa de Guito. Nos unía una gran amistad. En una ocasión, armamos la mesa y comenzaron a moverse las piezas sobre su precioso tablero. Le comenté que si podíamos utilizar la transitividad, una propiedad más necesaria de los números reales, que dice que si $A=B$ y $B=C$, entonces podemos

inferir que $A=C$, "entonces, si usted jugó con Capablanca y ahora juego con usted, puedo inferir que, por transitividad, yo jugué con Capablanca", razonamiento que disfruté.

"Hija mía, cuando tomas las muestras a los pacientes venezolanos para diagnosticar la Covid-19, contigo está mi corazón. Tienes el honor de luchar en la primera línea contra esta pandemia, que hoy azota al mundo, y en esa trinchera estoy junto a ti.

"Eres heredera de uno de los monumentos más grandes diseñados por nuestro Comandante en Jefe, Fidel, que es ese gran ejército de batas blancas que hoy, otra vez, ofrece su mano para salvar vidas.

"Cuando los relojes marcan las 9:00 de la noche, la hora de la gratitud, toda Cuba se une para homenajear a ese ejército al que perteneces. Aplaudo y pienso en ti, en tus compañeros.

"Solo te pido que cumplas con todos los protocolos, este es un combate en el que vamos a vencer. Volveré a abrazarte, niña de mis ojos, guerrera mía. No harás como mi amigo Guito, quien no pudo más que inclinar su rey; nuestra única alternativa es la victoria.

"Como sé que te gustan las décimas, te dedico estos versos:

"Hoy toda la patria entera / De ti se siente orgullosa / Porque en tu pecho reposa / Un himno y una bandera / En tu cubita te espera / Tu inmensa Revolución / Por eso en esta ocasión / Héroe de mil amores / Te doy un ramo de flores / Rojas de mi corazón.

"Tu Papá".

Dibujando el criterio

Mario Sergio Jerez Scott, del pH Project, que agrupa a jóvenes de diversos sitios y ocupaciones, en la lucha contra la pandemia que estremece al mundo, nos envía su mensaje. En el grupo, de izquierda a derecha y de arriba hacia abajo: Yoyo Ibarra, cantante y compositor; Shakira Llanes Silveira, ama de casa; Juan Guillermo Almeida (JG), cantante; Chiara Pérez Puebla, estudiante de cuarto año de Medicina, en la Universidad de Ciencias Médicas, de Santiago de Cuba; Gelliset Valdés Rodríguez, actriz de la Agencia ACTUAR; José Manuel Noguera Bello, estudiante de primer año de Ingeniería Biomédica, en la Universidad de Oriente; Melisa Rosa Parra López, estudiante de 12º grado, del IPU Guillermo González Polanco, de Guisa; Mario Sergio Jerez Scott, estudiante de primer año de Medicina, en la Facultad de Ciencias Médicas, de Manzanillo; Roxana Torres Ávila, soldado del Servicio Militar Voluntario Femenino; Dj Alex Fiesta Max, actor, presentador y animador de la Agencia ACTUAR; Niurka Natasha Valdés Bencosme, estudiante de segundo año de Medicina, en la Facultad de Ciencias Médicas, de Bayamo; Papi Lacho, músico, compositor y productor musical

